

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

España	12
Extranjero (Unión Postal)	18
Número suelto	5
Id. atrasado	10

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 87

OFICINAS: Conquistador, 30

COLABORACION

Nuestro progreso astronómico

Es sumamente consolador el hecho que viene observándose de unos cuantos años á esta parte, cada vez mas acentuado, del progreso de las ciencias astronómicas en nuestro país. En realidad nos habiamos quedado muy rezagados en esta materia, y nuestro atraso y el aislamiento en que los cultivadores de la Astronomía vivían, habían contribuido á formar la leyenda de nuestra inferioridad mental, especialmente para las investigaciones y descubrimientos en la hermosa ciencia del cielo.

En cosa de dos lustros y medio el paso adelante ha sido formidable. Una acabada síntesis de nuestro despertar científico, un índice de toda la obra realizada, ha sido llevada á cabo serena é imparcialmente por el Director del Observatorio del Ebro, el R. P. Ricardo Cirera, S. J., en su discurso inaugural de la sección 2.ª (de astronomía y Física del Globo) en el III Congreso celebrado en Granada por la Asociación Española para el progreso de las Ciencias y ello, como dice este sabio astrónomo, no sólo por el gozo y placer que causa el ser reunida la labor con tanto esfuerzo realizada, sino porque esto alienta á unos para seguir trabajando con mayores bríos, y á otros para favorecer aquello que ven crecer con tanto vigor y lezania.

Creemos de gran interés dedicar la presente crónica de nuestro Comité á divulgar algunas notas de este discurso para inundar los espíritus de optimismo y levantar el alma científica nacional, y para que los tardos, los perezosos, viniendo su apatía y el rebelde individualismo, acudan á robustecer con su colaboración la obra cultural de nuestra Sociedad Astronómica; y los otros, los poderosos, sientan el acicate de ayudar al esplendor de este bello resurgimiento prestando su apoyo á nuestros centros científicos para la mayor amplitud de sus estudios é investigaciones.

En astronomía de posición, señala el P. Cirera en su trabajo la actividad del Observatorio de Madrid y la labor del Observatorio de San Fernando, cuyos directores y astrónomos son respetados en todo el mundo científico, así por su saber como por su hermosa serie de publicaciones: Almanaque Náutico, Anales, etc. y por su colaboración en la Carta del Cielo, obra encomendada á los principales observatorios del mundo. Con especial elogio cita también el P. Cirera al astrónomo valenciano don J. Landerez, y á don Vicente Ventosa conocido por sus clásicos trabajos solares y autor de notabilísimos trabajos sobre el modo de conocer las corrientes superiores por medio de la observación de los astros. Añádanse aun el Observatorio de San Felú, astronómico y meteorológico, fundado por el astrónomo don Rafael Patxot, el de la Fabra, debido á la munificencia del primer marqués de Aella, y los observatorios de Cartuja y del Ebro, dirigidos por PP. de la Compañía de Jesús.

El Observatorio del Ebro es tan popular, que hablando por nuestra cuenta solo diremos de él que su Boletín mensual es obra que ha merecido los elogios de sabios extranjeros pues contiene: las estadísticas de foculi que no publica ningún otro observatorio, con arreglo á la clasificación presentada por P. Cirera y aprobada en el Congreso de Monte Wilson de 1910; las observaciones de ionización, corrientes teóricas, también únicas tan completas, y el resumen de todas las observaciones en tres preciosas gráficas por décadas.

Del Instituto Geográfico y Estadístico ocuparíamos varias páginas relatando la importancia de los trabajos que viene realizando gracias á la iniciativa de sus jefes los señores Galbis, Mier y Miura, etc. Especialmente en el ramo de la meteorología, el progreso ha sido extraordinario para colocarnos el nivel de los países más adelantados, y hasta tal punto se han mejorado los servicios que el Dr. Move de la Sociedad Astronómica de Montpellier y Profesor de aquella Universidad, llega á asegurar que son para ellos más útiles los mapas meteorológicos del Observatorio de Madrid que los que publica la oficina Central meteorológica de París. Al calor de estas iniciativas se ha formado el servicio de la Federación Agraria de Levante en la región valenciana, y el servicio meteorológico de la Sociedad Astronómica de Barcelona, en cuya organización y desarrollo trabaja con celo y actividad su Presidente el Dr. Eduardo Fontseré persona muy competente en los estudios astronómicos y meteorológicos y muy á propósito para llevar á cabo tan bene-

ficiosa empresa. El Instituto Geográfico parece una institución providencial para llevar á cabo las grandes empresas científicas, y gracias á él España ocupará pronto, en estas materias, el sitio que le corresponde entre las naciones más cultas.

Estudia después el P. Cirera el desarrollo que los estudios sismológicos han tomado en nuestro país y en esta especialidad, España no se ha quedado atrás, sino que al contrario, figura entre las naciones que tienen montado con perfección el servicio sismológico. El señor don Eduardo Mier y Miura, encargado de la organización de la red oficial, ha demostrado celo patriótico y competencia científica indiscutible. La Estación central de Toledo, por el número de aparatos, y por la perfección y variedad de los mismos es una de las mejores del mundo; si guiente en importancia las de Cartuja y del Ebro, y dentro de pocos años toda la red estará funcionando, y con estos datos reunidos en una estación central se podrán hacer estudios importantes para llegar á conocer con perfección el estado sísmico de nuestra Península.

El P. Cirera después de dedicar elogios á la Sociedad Astronómica de Barcelona, que no transcribimos porque parecerían inmodestos, termina su trabajo alentado á todos en la empresa comenzada para ver si podría darse empuje á algunos estudios astronómicos, dados los medios de que disponemos para que no pueda notarse falta de equilibrio en los diversos ramos científicos, pues mientras los estudios meteorológicos, geofísicos y aun los solares están ya á cierta altura, en cambio la Astronomía estelar y planetaria, con todo y no faltarle excelentes observadores, está necesitada de mayor impulso. Por esto merece especial aplauso los trabajos de la Comisión de estudios lunares, las observaciones simultáneas de Júpiter, etc., que lleva á cabo nuestra Sociedad para fomentar estos estudios.

Con lo dicho basta para formarse idea de nuestro floreciente estado científico y desvanecer la leyenda de nuestra inferioridad mental, leyenda que se esfuma en la nada como las espirales de humo en el límpido cielo, sin empuñar su inmaculado azul, ni dejar rastro de su existencia.

Terminemos estas líneas pidiendo á la opinión su colaboración entusiasta, y un aplauso cariñoso para esos sabios que en el retiro silencio de su gabinete de labor combaten en el terreno científico como el soldado en los campos de batalla: por el honor de nuestra bandera.

Francisco PALENCIA

De la Sociedad Astronómica de Barcelona (Comité de vulgarización)

Lecturas y Comentarios

Viaje notable de un español.—Como tratan en Francia á los mendigos.—Una carta del Presidente de la República Portuguesa.

Hace días estuvo en Villavieja (Lugo) el joven Gregorio Martínez Osaba, de Villareal (Alava), que desde el 13 de Abril de 1907 se dedica á recorrer á pie y sin dinero las naciones de Europa, Africa y Asia. faltándole tan solo unas cuantas provincias del territorio español con el cual terminará su peregrinación, que será premiada con las 27.000 pesetas ofrecidas por el periódico francés «La France» en concurso abierto el año citado.

Cuatro fueron los que se propusieron ganar la respetable suma; pero uno de ellos murió en China, el segundo pereció en una revuelta del imperio moscovita, y el tercero se retiró del concurso en Cardiff, Martínez Osaba será, pues, quien se lleva las 27.000 pesetas.

Como revelación de los sentimientos del electo por los elegidos de Portugal y como dato histórico, publicamos la carta que escribió el señor de Arriaga, á la Asamblea de republicanos y empujados portugueses, que celebra da hace algunos años en Badajoz.

«Señores: Circunstancias imperiosas me impiden, á pesar mío, asistir á la reunión fraternal de los republicanos españoles y portugueses, reunión á la cual han tenido ustedes la atención de convidarme.»

Creo que la verdadera democracia de los dos países puede realizarse, en nombre de la solidaridad humana y de la fraternidad de los pueblos, lo que las regiones han ensayado y no han logrado conseguir.

La península ibérica tiene que realizar una misión de paz, de justicia y de solidaridad. Es necesario que la República naciente pueda establecerse sobre las bases inderogables de la Federación y creo que la democracia de la nación portuguesa debe encontrar en la democracia de la nación española, su hermana, una sincera adhesión; una garantía sólida é indispensable á su independencia, que la expondrá para siempre al abrigo de sus enemigos: el trono y el altar.

Las dos naciones vecinas, divididas por el interés dinástico, deben estar unidas y ser solidarias en el mismo ideal de justicia.

Permite formular votos sinceros para los futuros Estados Unidos de Iberia y para el próximo triunfo de nuestro ideal político.

Aceptad el homenaje de mi sincera consideración y de mi efecto.

Manuel D'ARRIAGA

Antiguo diputado de la nación portuguesa.

Mamerto Luíquez (¿) español, pidió limosna en algunas casas de la calle de Saint Honorato, en París, por lo cual fue cogido y encarcelado.

El español, que se creyó que trataba con Canalejas, dirigió una carta al procurador de la República, en la cual protestaba en frases mesuradas y correctas, de la arbitrariedad, de la comida que le daban en la cárcel, del poco respeto á la libertad de un ciudadano, extranjero «por añadidura», etcétera.

Reunido el Tribunal, ante el cual se leyó la carta, y en vista de ello... se ha condenado al español á dos meses de cárcel por el delito (sic) de mendicidad.

ARGOS

La próxima temporada en el Real

Los aficionados de toda España siguen con interés las celebradas temporadas de ópera en el Teatro Real de Madrid.

Saint Auburn nos da cuenta del siguiente modo de la compañía y del repertorio: Directores de orquesta.—Son los maestros Giannetti, Marinuzzi, Rabl, Saco del Valle y Villa, todos conocidos y consagrados por el entusiasta aplauso de nuestro público.

Director de escena.—Luis Paris de brillante historia en el cargo que desempeña, y á su tiempo se verá la meritoria labor que ha realizado para la próxima temporada.

Maestros concertadores.—Alvira, Busca de Sagastizábal y Gómez.

Maestro de coros.—Marin, profesor italiano.

Sopranos.—Carmen Bau, hija de la famosa Bonaparte, y cantante que cobra por su voz preciosa de purísimo timbre varios miles de francos en cada representación. Debutará con Faustó.

Olga Carrara, italiana, soprano dramática, de voz extensa y caliente, que cantará Werther con Anselmi.

Dora Domar, soprano ligero, que ha triunfado en la Scala de Milán. La señorita Esquembe, debutante de portentosas facultades de triple ligera.

Cecilia Gagliardi, la gran artista, la maravillosa Iseo del año pasado, tiene contrato para toda la temporada.

Matilde de Lerma, nuestra célebre compatriota, dividirá con la Gagliardi el gran repertorio.

Erminia Kriststen Rabl, esposa del maestro Rabl, primera soprano del Imperio de Viena, cantará en italiano la Tetralogía de Wagner.

Eulalia Santa Marina, española, soprano lírico de gran reputación en Italia.

Ada Sari, lindísima polaca de preciosa voz.

Rosina Storchio, la diva admirable, cantará Manon y Madame Butterfly.

Enriqueta Aceña y Carmen Barza aparecerán en el cartel como otras sopranos.

Medio sopranos.—La incomparable y sin parangón Virginia Guerinelli.

Beatriz Wheeler, ya conocida en Madrid y Rosa la Pangrazi.

Tenores.—El grande, el Maestro Pepe Anselmi.

Paoli, tenor fuerte cómico, según creo, que hoy canta Hugonotes, Roberto y Otelo.

Rousseliere, el famoso tenor francés, este año cantará en italiano.

Vinas, nuestro célebre compatriota, se despedirá, dejando la carrera, para disfrutar de la gran fortuna que ha ganado.

Maecne, Pamaadas é Izquierdo.

Otros tenores son Bonfanti, prestigioso tenorino de la Scala; Oliver y el heroico, napoleónico y sideral Tenci, cuya ausencia no toleraría el público, ni la crítica, ni la fuerza ni nada.

Baritonos.—Benedetti, artista de nombradía.

Challis, el simpático y admirable Kurwenal del año último.

Janni, Patino excelente.

Bekmesser.

Nani, aplaudido baritono de la anterior temporada.

De Titta Ruffo nada sabemos; hasta mediados de Septiembre, época en que la Empresa que lo escrituró para una gran tournée americana dió su autorización al artista para cantar en Roma el día de la clausura de la Exposición y en Madrid durante el mes de Diciembre.

La Empresa confía en el éxito por las promesas de los Barnum americanos y los deseos que tiene Ruffo de visitar á sus amigos de la coronada villa.

Otros baritonos son Ferrández, del Pozo y Ordóñez el muchacho asturiano que lleva camino de ser gran día.

Bajos.—En clase de bajos tendremos dos eminencias: la de Masini-Fierali y Luppi, un italiano desconocido en Madrid.

Vidal y Verdagner también están contratados.

El repertorio será como debe de ser, ecléctico, para todos los gustos.

De Wagner, la Tetralogía entera, que cantará Mme. Rabl con los tenores Rousseliere é Izquierdo.

Tannhäuser y Lohengrin, la Gagliardi y Vinas.

Tristán é Iseo, en dos ediciones, una al principio de la temporada por la Rabl y Rousseliere, á otra al final con la Gagliardi y Vinas. Todas las de Tristán é Iseo serán dirigidas por Marinuzzi.

De Meyerbeer se cantarán Hugonotes, Roberto y Africana, con las señoras Gagliardi y de Lerma y el tenor Paoli.

Manon y Butterfly, con Rosina Storchio.

Werther, Pescadores de perlas, Tosca y tal vez Soudambula, por Anselmi.

Barbaro, Rigoleto y Hamlet, la señorita Dora Damar y Nani.

Orfeo, por Virginia Guerinelli.

Como novedades se anuncian el estreno de Resurrección, ópera italiana, de Alfonso, aplaudida en Berlín.

Don Carlos, ópera tenebrosa, del gran Verdi, dedicada para nosotros á pesar de que en ella sólo se habla del Escorial, de don Felipe II, de su familia é hijos y etc.

Dos recitones interesantes son los de Los maestros cantores y Fausto, de Gounod, representada íntegramente con sus diez cuadros, los baillales de La noche de Walpurgis y una nueva «postura de escenas», original de Luis Paris, que ha editado cuidadosamente, ciñéndose al poema de Goethe, los absurdos y tontadas, como las del pobre diablo vestido al rojo.

Hazañas de un bandido

Bucharest. El Gobierno ha decidido movilizar contra el célebre bandido Pantélimon, terror de los campesinos de la Valaquia y la Moldavia, considerables fuerzas.

Este bandolero constituye la actualidad en Rumania.

Las autoridades están obsesionadas con él, y creen verlo en todas partes.

Los periódicos publican largos relatos de sus robos, acompañados de comentarios pintorescos.

En la semana pasada, Pantélimon ha cometido tres robos, en circunstancias poco usuales. Ha aquí un relato de los mismos.

El lunes decidió robar á un tabernero judío, residente en un pueblillo.

El tabernero, hombre muy desconfiado, se encerraba apenas se ponía el sol.

Su casa de piedra y ladrillo constituye algo así como una inexpugnable fortaleza.

Comprendiendo Pantélimon que se podía entrar en ella, decidió valerse de su maña.

Disfrazó de sargento de Policía rural, y presentóse en la aldea á las once de la noche.

Llamó á los dos vigilantes nocturnos y les dijo había salido, por una confidencia que Pantélimon y su banda iban á robar al tabernero judío á uno de las dos de la madrugada.

Los vigilantes nocturnos rogaron al falso sargento les acompañase á casa del israelita.

Llamaron á éste y le previnieron á voces de que corria peligro de ser robado.

El judío abrió la puerta y rogó á los vigilantes y al sargento penetrasen en la taberna, pues quería obsequiarlos en pago del aviso que le daban.

Entraron los vigilantes y detrás el sargento.

Pero inmediatamente penetraron también cuatro hombres de la banda de Pantélimon.

En un abrir y cerrar de ojos, el judío y los vigilantes fueron atados y amordazados.

Y Pantélimon apodósóse tranquilamente de todo el dinero del judío, marchándose luego con los suyos.

El miércoles, un vendedor ambulante que iba en su carricoche á una feria, encontróse con un fraile que marchaba á pie por el camino.

El fraile le rogó le dejara subir al vehículo.

Consintió el vendedor, y en breve ambos comenzaron á charlar para hacer menos pesado el viaje.

El fraile dijo al vendedor que había sabido operaba por la comarca el bandido Pantélimon.

El vendedor se puso á temblar.

—No te apures —añadió el fraile.—Yendo conmigo vas seguro, Pantélimon es muy religioso y respeta mucho á los monjes.

—Es que...—dijo el vendedor—llevo conmigo una suma considerable.

—Dámela. Si apareciera, te registraría y no te encontraría nada. Encuentro á mi estómago seguro de que se limitaría á saludarme.

El vendedor entrególe una bolsa bien repleta.

Guardóse el fraile, y luego saltó del vehículo al suelo.

—Yo soy Pantélimon—dijo al vendedor.—Sígame adelante y no digas una palabra pues lo contrario te matará.

Y alejándose lentamente, sin que el vendedor, atarazado, osara decirle una frase siquiera.

El viernes, Pantélimon encontróse con dos judíos en el campo.

Apuntóles con su carabina y ordenóles le dieran lo que llevasen.

Llevaban poco dinero.

Furioso, hizoles que se desnudaran y pegaran por sí mismos fuego á sus ropas.

Así que estas ardieron, Pantélimon se fué riendo, dejando á los hebreros en el traje de Adán.

Resulta muy difícil capturar al audaz bandido, porque los campesinos, temiendo sus venganzas, no se atreven á denunciarle.

PALMA

En esta casa no se coarta la libertad de ninguno de sus redactores en cuanto no afecta á la norma del periódico. Pueden formar parte de los círculos, casinos y asociaciones que gusten.

La norma del periódico se la marca la Dirección. Cuando se dice: tal ó cual periódico hace ú opina esto ó aquello, no opinan la hoja de papel, ni los tipos, ni la tinta de imprenta, sino el Director del diario.

naturalmente cuando se trata de artículos no firmados.

Esse es nuestro concepto de la personalidad del periódico.

He aquí ampliado, especificado, el sentido con que el martes dijimos que LA ALMUDAINA es ajena á la Asociación de la Prensa y por lo tanto no tiene relación alguna con la novillada del domingo.

El señor Alcalde en vista de que de cada día va siendo menor la cantidad de agua que entra en Palma del manantial de la Fuente de la Villa, y ante la posibilidad de una próxima sequía por lo que respecta al abastecimiento de agua á la ciudad, ha convocado para hoy á las doce a la Comisión especial de aguas para tratar del asunto y proponer al Ayuntamiento los medios para evitar el conflicto que pudiera sobrevenir si continuaba la sequía.

Leeamos en Las Noticias de Barcelona:

«El vapor correo Miramar continúa en este puerto; pintándose todo su casco y dándose un recorrido general á su máquina. Probablemente una vez listo hará algunos viajes entre este puerto y el de Palma, marchando luego á Marsella para allí proceder á limpiar sus fondos.»

En el vapor Balear salieron ayer tarde para Barcelona, un crecido número de familias, entre los cuales se contaban muchos trabajadores que se dirigían á Buenos Aires.

Ayer al mediodía fué curado en el dispensario de La Cruz Roja de Palma un muchacho que presentaba varias heridas en diferentes dedos de la mano derecha y una contusión en la pierna y una falaria del índice á consecuencia de haberse cogido una máquina de vapor.

Le practicó la cura el cirujano señor Ripoll.

La guardia civil del puesto de Sineu da cuenta de haber detenido á un individuo por haber maltratado de obra á otro produciéndole algunas contusiones.

El señor Alcalde ha remitido á Madrid por conducto del señor Gobernador la instancia apoyando la petición de la Cámara Agrícola para que sea un hecho el establecimiento de la Granja Agrícola en esta ciudad.

Un muchacho que ayer tarde estaba saltando por encima de uno de los poyos del Borne, resbaló produciéndosele algunas heridas que le fueron curadas en una farmacia de aquellas inmediaciones.

Ayer fué puesto á disposición del Jurgado un joven que había agredido á otro con una varilla de hierro produciéndole algunas contusiones.

Para la formación del Museo permanente de productos africanos, se ha recibido en el Centro Comercial Hispano Marroquí, Rambla de Santa Mónica, 25, (Barcelona) la segunda remesa de artículos confeccionados en Marruecos y de uso corriente en aquel país, los cuales quedan á disposición de nuestros industriales.

Entre los productos recibidos figuran ropa blanca confeccionada, de uso interior para hombres, mujeres y niños; tejidos para vestimentas y otras aplicaciones; alfombras, trabajos al cuero y babuchas.

Proximamente se recibirán también de diversas poblaciones marroquíes, muestras de cuantos artículos son allí objeto de comercio en hojalata, hierro, cobre, madera, vidrio, cerámica barata y lujosa, todo lo que pueda constituir un Museo de utilidad para los industriales y comerciantes.

Los que deseen estudiar las confecciones de ropa blanca, trabajos en cuero y babuchas, pueden efectuarlo todos los días laborables de cinco á siete de la tarde en dicho local social.

Los maestros de primera enseñanza

La comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio primario ha dirigido cartas á los señores presidente del Consejo y ministro de Instrucción pública, recordándoles la necesidad de que lleven á la «Gaceta» cuanto antes las ofertas de mejoramiento de la enseñanza popular y de su profesorado tantas veces hechas por los señores Canalejas y Gimeno y que hagan uso ya de la autorización al gobierno en la vigente ley de presupuestos para dotar algo decorosamente siquiera al maestro de escuela nacional de primera enseñanza. El presidente del Consejo de ministros ha contestado que no rectifica, naturalmente, ni sus compromisos ni sus convicciones y que se pone al habla con el ministro de Instrucción pública para ir realizando su programa en estas cuestiones de vitalísimo interés para la patria.

El señor Gimeno respondió en términos tan afectuosos que obligó á la comisión permanente á visitarlo, para darle las gracias por sus bondades y para ro-

garle que ampliase algunos extremos y aclarase otros que afectan hondamente al porvenir del magisterio primario. Y en efecto, los señores Sánchez de Castro, presidente accidental de la referida comisión, y el señor Arroyo, secretario general de la Asociación Nacional de Maestros, fueron recibidos inmediatamente por el ministro, con el que departieron acerca de una hora sobre los planes que acaricia el señor Gimeno y las aspiraciones del magisterio asociado.

A esto honor correspondieron los señores Castro y Arroyo, reiterando al ministro la colaboración generosa de la Asociación que representan, claro que dentro de las conclusiones acordadas por la Asociación, y le suplicaron nuevamente:

- 1.º Que en el reglamento de provisión de escuelas que se firmará en estos días, se establezca perfectamente la provisión de plazas en los escalafones generales de maestros y la provisión de escuelas, que son esencialmente distintas y que en el real decreto de 7 de julio se confundieron lastimosamente.
- 2.º Que para la provisión de plazas y de escuelas se adopten los medios propuestos por la Asociación Nacional del magisterio primario, que conoce bien el señor Gimeno, por entender que son los más equitativos y los que más se apartan del favoritismo y de apreciaciones no siempre justas.
- 3.º Que procure llevar al nuevo presupuesto cantidades suficientes para remunerar el servicio de la primera enseñanza pública, de manera que el maestro pueda dedicar todas sus energías y todo el tiempo á la difícil y delicada misión social que le está encomendada.
- 4.º Que se haga una nueva ley de Instrucción pública ó por lo menos de primera enseñanza, para acabar con los caos que hoy reina en esta materia.

La representación de la Asociación Nacional de maestros salió agradecida de las atenciones del señor Gimeno y convencida de sus buenos deseos, pero regularmente impresionada de los planes del ministro relativos á los medios de ascenso en la carrera, aunque reservan su juicio hasta ver el anunciado reglamento.

En cuanto á las dotaciones de los maestros el ministro fué bien explicativo. Me hago cargo—dijo—de la reiterada instancia de ustedes para fijar en 1.000 pesetas el sueldo mínimo de los maestros, para reducir el número de las demás categorías beneficiándose los que se pueda y para regularizar, benévolamente la situación de los maestros con 500 y 625 pesetas de sueldo y los que disfrutan 825 sin oposiciones aprobadas, y desde luego afirmo que constituyo mi pesadilla esta petición generosa de los que ocupan los puestos más elevados é independientes del magisterio primario, rigiendo la Asociación Nacional de maestros; que he aumentado considerablemente la cifra del presupuesto y tengo esperanzas fundadas de acrecentarías todavía aunque no pueda ir á las 1.000 ptas. de una sola vez, porque supone cerca de ocho millones de aumento esta sola categoría; que llegaré hasta donde me sea posible en la adopción de los acuerdos de ustedes y que ya estoy autorizado para presentar á las Cortes un proyecto de nueva ley de Instrucción pública y preparo el material necesario para que los diputados y senadores tengan de ello conocimiento el mes de octubre.

El señor Gimeno dijo también que estaba recibiendo telegramas y cartas de Asociaciones y maestros, recomendándole la carta que le dirigiera el 10 la comisión permanente de la Asociación Nacional y que el pro. io presidente del Consejo le habia telegrafiado sobre esas mismas aspiraciones y sobre compromisos del partido gobernante en esta materia.

Creo la comisión que el señor Gimeno ha encontrado justas y factibles en gran número las peticiones de la Asociación Nacional del Magisterio primario y que ha de hacerlas suyas y continuar el mejoramiento de la primera enseñanza pública, iniciado por el conde de Romanones, y no interrumpido por los señores Barroto, Amós Salvador y el propio señor Gimeno en su anterior etapa al frente del departamento de Instrucción pública y que pronto encontrará ocasión para felicitar efusivamente á los señores Canalejas y Gimeno.

Caminos vecinales

Ayer por la mañana en el despacho del señor Gobernador Civil de la provincia, bajo la presidencia de dicha Autoridad y con asistencia del Presidente de la Diputación Provincial, don Antonio Barceló y del Ingeniero Jefe de la provincia don Bernardo Calvet, se procedió á la apertura de los pliegos presentados por los Ayuntamientos de esta isla obstando al concurso abierto con motivo de la subvención concedida por el Estado para la construcción de caminos vecinales.

Resultó que se presentaron quince instancias pertenecientes á doce caminos, debido á que varios de estos abarcan diversos distritos municipales.

En las referidas instancias se solicitaban los siguientes metros de camino.

Muro, 11.000 metros cuyo coste es de 36.600 pesetas; la subvención que le corresponde es del 50 por ciento, ofreciendo al Estado la bonificación del dos por ciento, correspondiendo en consecuencia pagar el Estado 17.934 pesetas y el Ayuntamiento 18.666 pesetas.

Artá solicitó 4.100 de camino cuyo presupuesto es de 13.325 pesetas correspondiéndole la bonificación del 50 por ciento y como ofrece el cinco por ciento le corresponde sa-

tisfacier, al Estado 6329'38 pesetas y al Ayuntamiento 6995'62.

Son Servera pide la construcción de 5300 metros de camino cuyo coste de las obras es 16.165 pesetas correspondiéndole la subvención del 60 por ciento. Hace la bonificación al Estado del cinco por ciento y en consecuencia le correspondía satisfacer al Estado 9.204'05 y al Ayuntamiento 6940'95.

El mismo Ayuntamiento solicita la construcción de otro camino de 1100 de extensión, cuyo presupuesto es de 3.420 pesetas, con las mismas condiciones que el anterior correspondiéndole abonar al Estado 1949'40 pesetas y al Ayuntamiento 1470'60.

Palma solicita un camino de 1000 metros, cuyo valor de las obras se calcula en 1.700 pesetas correspondiéndole la subvención del 40 por ciento del valor, cediendo por su parte el cinco por ciento, correspondiéndole en consecuencia abonar al Estado 646 pesetas y al Ayuntamiento 1.054 pesetas.

Estallénchs solicita la construcción de 2.000 metros de camino cuyo presupuesto asciende a 8.000 pesetas, correspondiéndole la subvención del 65 por ciento, cediendo por su parte el cinco por ciento, correspondiéndole en consecuencia abonar al Estado 4910 pesetas y el Ayuntamiento 3.080 pesetas.

Puigpuent solicita la construcción de 6.000 metros de camino cuyo valor se calcula en 12.000 pesetas, correspondiéndole la subvención del 50 por ciento ofreciendo abonar el cinco al Estado, correspondiendo en consecuencia al Estado 6.840 y al Ayuntamiento 5060.

Valdemosa, solicita la construcción de 7.000 metros de camino cuyo presupuesto es de 35.000 pesetas, correspondiéndole la subvención del 60 por ciento, ofreciendo por su parte el cinco por ciento, correspondiendo 19.950 pesetas al Estado y 15.050 al Ayuntamiento.

Manacor solicita la construcción de 14.000 metros de camino cuyo valor de las obras es de 35.000 pesetas correspondiéndole la subvención de 40 por ciento, del que ofrece el cinco al Estado, debiendo por tanto pagar el Estado 13.300 pesetas y el Ayuntamiento 21.700 pesetas.

Santa Engenia solicita 14.000 metros, cuyo presupuesto de coste se calcula en 12.000 pesetas, correspondiéndole la subvención de 65 por ciento del que ofrece el cinco, debiendo pagar 7.410 pesetas el Estado y 4.590 el Ayuntamiento.

Además el Ayuntamiento de Palma ha solicitado la construcción de un camino de 5.000 metros de la Bonanova a Palma; otro 7.000 metros de Gerona por Can Tapara a la carretera de Andraitx; otro de 1.000 metros de Palma a Puigpuent sección de la Punta a el término de Establiments; otro de 1.000 metros desde Can Managuí del camino de Jesús al de Estallénchs en el linde de Establiments; otro de 3.000 metros desde el kilómetro 12 de la carretera de Manacor al camino vecinal de Son Mendivil y otro de 8.000 metros de Palma a Sineu, sección de Palma a Santa Eugenia.

El total de extensión de dichos caminos es de 25.000 metros y su valor de 29.700 pesetas de las que corresponden abonar al Estado 30 mil 286 pesetas y al Ayuntamiento 49.414 pesetas.

Estas instancias sólo fueron admitidas provisionalmente hasta que el Ayuntamiento consigne la cantidad que le corresponde en el presupuesto.

Come es sabido la subvención que el Estado ha concedido a esta provincia es solo de 36.000 pesetas. El total del valor de los caminos solicitados por todos los Ayuntamientos es 25209'47 pesetas de las cuales corresponden al Estado 188.788'30 pesetas y a los Ayuntamientos 134.121'17 pesetas.

En su vista se solicitará del Ministro que amplie la subvención hasta la cantidad antedicha.

El Presidente de la Diputación ayer mismo telegrafió al Ministro solicitando la ampliación de dicha cantidad.

Las instancias fueron remitidas ayer mismo a Madrid.

Alrededor del mitin radical

El objeto de las conversaciones en casinos y puntos de reunión fué ayer el mitin radical por la intervención de nuevos elementos de fuera en la política local, dada la especial situación de esos elementos con el partido republicano de Palma.

Los oradores forasteros del mitin de anteañoche son lerrouxistas y se recordaba ayer que el partido republicano de Palma telegrafió a Azcarate y a Pablo Iglesias felicitándole cuando lanzaron sus acusaciones contra Lerroux. De aquí que al mitin no acudiese ninguno de los conspicuos del partido republicano. Estuvieron ausentes don Luis Martí, don Francisco Garcia Orell y don Jerónimo Pou.

Ayer tuvimos ocasión de hablar con don Luis Martí, quien nos dijo que tiene presentada la dimisión del cargo de Presidente del Partido y por lo tanto no ha intervenido en esa tournée de los señores Ulled y Pich.

En la mañana de ayer fueron citados para declarar ante el juez de Instrucción del distrito de la Catedral los periodistas señores Vives, Llinás y Tous y Maroto, redactores, respectivamente de *La Ultima Hora*, *Correo de Mallorca* y *El Almeduno* que concurrieron al mitin radical para informar a sus respectivos diarios.

El mitin que anoche debía celebrarse en el Centro de la «Unión Republicana» con los mismos elementos que tomaron parte en el celebrado anteañoche y que fué el origen del actual conflicto, fué suspendido por orden de la primera autoridad civil.

Con tal motivo formaróse anoche a la hora en que el acto debía celebrarse algunos grupos en las cercanías del Gobierno civil.

En el zaguan de dicho edificio se colocó un fuerte retén de la Benemérita.

Anoche no había sido encontrado todavía el orador radical don José Ulled cuya detención fué decretada, como es sabido, anteañoche por la Autoridad judicial.

Esta mañana deben prestar declaración ante el señor Juez con intervención del señor Fiscal, los periodistas antes citados que ya la prestaron el día anterior.

Ayer tarde a la salida de los vapores correos de Argel y Barcelona, que eran el *Bellver* y el *Balear* respectivamente, se llevó a cabo por la policía el más escrupuloso registro con el objeto de cerciorarse de que no escapaba en ellos el orador radical don José Ulled cuya detención está decretada.

A última hora visitamos al señor Gobernador civil, quien con la amabilidad en él característica nos manifestó que la suspensión del mitin anunciado para anoche se basaba en que teniendo la misma finalidad que el del día anterior y habiéndose registrado en él desmanes que motivaron se decretara la detención de uno de los oradores, entendiéndose resultaría el segundo expuesto a trastornar la tranquilidad pública.

A la hora anunciada para el mitin se presentaron buen número de republicanos en el Centro de Unión Republicana y al enterarse del edicto del Gobernador penetraron en el local, dedicándose el coro a cantar la Marsellesa y otros a tocar un fonógrafo. A eso de las nueve y media comenzó el desfile de concurrentes.

En las inmediaciones del Centro veíase fuerzas de policía y de la Guardia civil que comenzarón a retirarse a la hora antes indicada.

Para el domingo próximo se está organizando un banquete en obsequio a los señores Ulled y Pich.

Fiestas populares en el Borne

La Comisión organizadora de los festejos que han de celebrarse en el paseo del Borne durante los días 8, 9 y 10 del actual nos participa que ha resuelto incluir en el programa unas carreras de hombres a pié de velocidad el día 8 a las once de la mañana y otras de resistencia el día 10 a la misma hora.

Se concederán diferentes premios a metalico.

En la tarde del día 8 se celebrará un concurso de bicicletas en el citado paseo y unas carreras de cintas con obstáculos concediéndose en el concurso varios premios.

Para concurrir a unas y otras deberán solicitar la inscripción en el Café de José Mas en dicho paseo.

Han empezado ya los preparativos para el adorno del Borne.

Además se organizan varios bailes populares que se celebrarán en distintos puestos del paseo.

Robos y hurtos

Habiendo llegado a noticias de la guardia civil del puesto del Terreno de que se habian verificado varios robos y hurtos, en dicho caserío, procedió a practicar las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Estas dieron por resultado la detención de un individuo que se ha confesado autor de un robo verificado en una casa de las lletas, de un hurto en el caserío de Génova y de otros varios en la fábrica de productos químicos del Terreno.

La Benemérita de Palma da cuenta de haber puesto a disposición del Juzgado a un individuo presunto autor del hurto de un reloj con cadena del predio *Cas Guixé* de este término municipal.

El tiempo

Sin lluvias va transcurriendo el verano, continuando molestando a las gentes un calor excesivo.

Los fuertes temporales que se avecinan acaben con ellas.

Bien es lo que aquí, donde se tiene la costumbre de vivir al día y no se piensa en la mañana, estas indicaciones no han de producir resultado alguno; apenas leído este escrito, será olvidado, y cuando vengan los desastres, que vendrán ciertamente, entonces llorarán como mujeres los que nada hicieron para mitigar los daños.

Que conste esta advertencia, por si alguien lo recuerda en tiempo oportuno.

La meteorología no es una ciencia problemática como algunos creen; los fenómenos atmosféricos no son resultado del acaso, y cuando los estudios solares estén más adelantados—y conste mi creencia de que el Observatorio del Ebro ha de dar la llave al mundo,—y las estaciones radiotelegráficas se multiplican y se celebre un Tratado internacional para que todos los trasatlánticos, cuando naveguen, den a determinadas horas la situación y el estado del tiempo, entonces se habrá avanzado un paso gigantesco en el conocimiento de los fenómenos meteorológicos, de tan considerable utilidad para la agricultura y la navegación.

Como antecedentes elementales al alcance de todos, voy a someter una consideración que justificará lo que anuncian los Observatorios.

La cantidad de agua que anualmente se evapora del planeta que habitamos, es, por término medio, la misma, y este año mayor, porque la temperatura ha sido, generalmente, de tres a cuatro grados más elevada que en años anteriores.

Toda el agua evaporada se va condensando en las capas superiores de la atmósfera, fría, como ya se sabe, a medida que se aproxima a la región eúrina. Esta agua ha de descender a la tierra, y si no cae en muchos pocos, ha de caer en pocos muchos.

Es así, pues, que durante el verano que termina, las lluvias han sido muy reducidas en todas partes; luego es lógico suponer que llegado que sea el otoño, al enfiarse la atmósfera, se produzcan verdaderos diluvios, con sus correspondientes bordamientos de ríos, descargas eléctricas, traidiscos, etc., etc., puesto que, como ya en diferentes ocasiones he dicho, la electricidad atmosférica se produce por la condensación del agua.

De Sociedad

Ayer a las once se celebró en la Iglesia de los Padres Capuchinos una misa en sufragio del alma de don Francisco Santandreu, costada por el Administrador de Contribuciones y el personal de dicha dependencia, como prueba de estimación y cariño al malogrado compañero.

A dicho acto había sido invitado todo el personal de la Delegación de Hacienda.

Ayer se celebró un turno de misas en la iglesia de las Religiosas Terzinas en sufragio del alma de la distinguida señora doña Isabel Gibert, madre de nuestro estimado compañero don Pedro Ferrer y Gibert.

Acudió distinguida concurrencia.

Hoy por el alma de la finada se dirá otro turno de misas en la Iglesia parroquial de San Miguel.

Conforme nos adelantó nuestro correspondiente en Barcelona, llegó ayer en el vapor *Bellver*, el Capitán general de estas islas, don Emilio March, acompañado de su distinguida señora.

También les acompañó en su viaje el coronel de Estado mayor don Rafael Moreno.

Passaron a bordo a saludar al gobernador militar señor Perez Clemente, el coronel de infantería señor Carlos, el ayudante del general señor Rovira y algunos jefes y oficiales.

Para Argel salió ayer tarde en el vapor *Bellver*, don Antonio Rotger.

En el vapor *Balear* salieron ayer tarde para Barcelona, don B. Rodríguez y señora, don Jaime Caldenty, don Juan Aygela, don Jaime Busquets, don Francisco Flexas y señora, don Bartolomé Moner, don Carlos Conti, don Francisco Roig, don Tomás Vazquez, don Miguel Forteza y don Teodoro Ferrando.

También se embarcó en dicho buque el Vicario general de esta Diócesis don Antonio M. Alcover.

Ha llegado a Barcelona y conterminado su viaje para el punto de su destino el empleado de semáforos José Ribes Company, designado al semáforo de cabo Bagur.

Ha salido para Barcelona, el ex-ministro conservador don José Sanchez Guerra.

En el vapor *Bellver* llegaron ayer de Barcelona don Eugenio Maigrot, don Julio de Cusa, don Francisco Muntaner, don Javier Moragues e hijo, don José Lopez Calvera, don Juan Benitez Torres, don Heriberto Durán y señora, don Nicolás Magraner y señora y don Antonio Sampol.

La tuberculosis

Según la estadística publicada por la Inspección de Sanidad, sobre las bajas causadas por la tuberculosis en España, y las bajas producidas en el quinquenio de 1901 a 1905, resulta:

5.º Grupo, mortalidad mínima: Ciudad Real, 4'87; Soria, 4'83; Jaén, 4'70; Guadalajara, 4'64; Albacete, 4'49; Cuenca, 4'26, y Teruel, 4'12.

Los estados se expresan comparándolos con los de España, los datos correspondientes a la mortalidad por tuberculosis registrada en varios países del mundo durante el mismo quinquenio de 1901 a 1905, señalando la proporción por 1.000 habitantes y por cada 100 defunciones de mortalidad total.

De este juicio comparativo, no sale España tan mal parada como podría suponerse a primera vista, dada la cifra media bastante alta de nuestra mortalidad general.

Contra el alza de la carne

Días pasados dimos cuenta de que se habían empezado por la Comisión de Gobierno y Policía del Ayuntamiento, las gestiones necesarias para evitar el alza indicada en el precio de la carne.

El Presidente de dicha Comisión señor Ferrer y Balaguer quedó encargado de hacer gestiones para conocer el precio actual de la carne en los mercados abastecedores del nuestro.

El señor Ferrer tiene ya varias de las notas solicitadas y el sábado reunirá a la Comisión para tratar del asunto y ver de lograr que los cortantes restablezcan los precios que habían regido hasta ahora.

Medidas sanitarias

La «Gaceta» publica la siguiente real orden:

«En tiempo de epidemia colérica la Inspección general de Sanidad exterior, de acuerdo con las compañías ferroviarias, designará las estaciones de cada una de las líneas donde se hayan de establecer puntos de control de Estado y con el auxilio posible de las compañías, estaciones sanitarias con servicio especial, en la forma que, según las circunstancias locales, se concepten más convenientes.

Se establecerá también la vigilancia de los trenes en marcha, disponiendo inspecciones ambulantes en los mismos trenes.

El inspector jefe de Sanidad de una estación fronteriza, cuando lo concepte necesario ó conveniente, dispondrá que un médico Inspector de los que están a sus órdenes se instale en el tren que deba ser inspeccionado y marche con el mismo en el trayecto necesario para realizar la vigilancia de los viajeros con detención y la asistencia facultativa que procediere, yendo para ello provisto de botiquín dotado.

El inspector jefe mencionado comunicará esta determinación al jefe de la estación ferroviaria de donde el tren arranque, a fin de que éste procure que el médico Inspector ambulante sea instalado en un departamento reservado del tren, recomendando al personal del mismo que le preste todo el auxilio que la sea posible para el desempeño más eficaz de su misión.

Al llegar el médico Inspector al punto donde termine su inspección, regresará al de la partida por el primer tren, al menos que la aparición de algún viajero atacado de cólera le obligara a continuar en el tren, hasta tanto que pudiera ser asistido el enfermo por otro médico Inspector.

Si durante la maecha se presentara alguna circunstancia grave que así lo aconsejase, podrá el médico Inspector utilizar el telegrafo de la compañía para pedir instrucciones al inspector jefe o avisar la llegada de algún enfermo a la estación en que éste deba quedar, según lo que en la presente instrucción se dispone.

En el caso de que apareciese un sospechoso ó atacado de cólera en un tren que lleve un médico Inspector ambulante, dispondrá éste las medidas más convenientes para el aislamiento del enfermo y de las personas que le asistan.

El coche donde se presente el caso quedará segregado y aislado en el lugar más apartado posible.

Si con motivo de las disposiciones que el médico Inspector adopte para el aislamiento del enfermo tuvieren que ocupar algunos viajeros asientos de clase inferior al señalado en el billete, no tendrán derecho a reclamación alguna, si resultase probada la imposibilidad de suministrarles inmediatamente por la compañía asiento de la clase que por su billete les correspondía.

El resto del tren en que ocurriera un caso de cólera habrá de ser desinfectado a la llegada a la estación de término, en todos los coches y vagones.

A las cinco de la mañana llegó ayer procedente de Marsella, el vapor ruso *Algol*, quedando fondeado frente a la cuarentena.

El citado buque desde Marsella debia dirigirse a Ibiza con objeto de cargar sal, pero en vista de las medidas sanitarias que se observan en todos los puertos de las islas, con los buques que procedan de puntos extranjeros, resolvió despacharse para este puerto, antes de dirigirse a Ibiza.

A las nueve de la mañana por el personal sanitario de esta estación empezaron los trabajos de desinfección de ropas y equipajes de la tripulación, quedando terminados a la

M. FERRANDO

Participa a sus clientes haber trasladado su gabinete de consulta para enfermos de la garganta, nariz y oído, a la calle de la Marina, 1, principal

SOCIEDAD GENERAL DE AUTOMOVILES

VENTA DE AUTOMOVILES DE LAS PRINCIPALES MARCAS
AL CONTADO Y A PLAZOS Y SUS ACCESORIOS
EXPOSICION PERMANENTE.—BALMES, 63
TELÉFONO NÚMERO 1.981.—BARCELONA

El renombrado LICOR VERDAD

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.—Pidase en todos los buenos establecimientos.—Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo, 4, Palma.

Gemelos prismáticos

de las mejores marcas

ZEISS-BUSCH-HUET-PORROP-ETC.
GRAN SURTIDO
Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

una de la tarde. Dichos trabajos estuvieron dirigidos por el segundo médico señor Aguiló.

Esta mañana continuarán los de desinfección del casco del buque y bodegas, y una vez terminados será admitido a libre plática y despachado para Ibiza.

A las once y media de la mañana llegó también de Marsella el vapor *Istano*.

Ha llegado dió fondo en la cuarentena y por la tarde empezaron los trabajos de desinfección al pasaje, equipajes y ropa, los cuales continuarán hoy por medio de la estufa *Herche* y dirigidos por el señor Aguiló.

Una vez terminados estos se desinfectarán las bodegas.

Mercado de Inca

Almendrón, de 102'50 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
Trigo, de 17'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).
Candeal, de 18'00 a 00'00 id.
Cebada del país, de 9'50 a 00'00 id.
Id. forastera, de 8'50 a 00'00 id.
Avena del país, de 7'50 a 00'00 id.
Id. forastera, de 6'50 a 00'00 id.
Habes para cocer, de 10'00 a 00'00 id.
Id. ordinarias, de 13'00 a 00'00 id.
Id. para ganados, de 14'50 a 00'00 id.
Maíz, de 17'00 a 00'00 id.
Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.
Frijoles, de 33'50 a 00'00 id.
Habichuelas (confits), de 27'00 a 00'00 id.
Id. blancas, de 33'00 a 00'00 id.
Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. al arroba.
Higos pasos de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).
Azúcar, de 3'00 a 0'00 id.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:
Entradas
A las cinco de la mañana, de Marsella, vapor ruso *Algol*, con carga general de tránsito.
—A las siete y cuarto de la mañana, de Barcelona, vapor *Bellver*, con la correspondencia, 50 pasajeros y carga.
—A las once y cuarto de la mañana, de Marsella, vapor *Istano*, con la correspondencia, pasaje y carga.
—De Trinidad, bergantín goleta *Urba* con hierro viejo.
Salidas
A las cinco de la tarde, para Argel, vapor *Bellver*, con la correspondencia, pasaje y carga.
—A las seis y media de la tarde, para Barcelona, vapor *Balear*, con la correspondencia, pasaje y carga.
También quedaron despachados:
—Para Cabrera, vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta mañana.
—Para Tunes, goleta italiana *Lazarito*, con pasaje.
—Para Cartagena y escotas, palcojo *Virgen del Carmen*, con lastre.
—Para Altea, laúd *San Antonio*, con lastre.
—Para Altea, laúd *Santo Cristo del Salvador*, con lastre.
—Para Valencia, jabeque *Corañón de Jesús*, con efectos.
—Para Altea, laúd *San Pedro*, con efectos.
—Esta mañana es esperado de Valencia, el vapor *Mallorca* y a las doce saldrá para Alicante e Ibiza, el vapor *Cataluña*.

CULTOS

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en Santa Clara dedicadas a Nuestra Señora de la Cueva Santa: Exposición a las siete; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, novena de la Cueva Santa y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En Santa Cruz, al anochecer principiará el Novenario de Nuestra Señora del Buen Camino, con sermón por el R. don Antonio Lliteras, Vicario de la misma Iglesia.

En S. Nicolás a las seis de la mañana y a las once y tres cuartos de la misma, al tiempo de celebrarse la Misa, empezarán las dos acostumbradas novenas en honor de Nra. Sra. de Lluç, continuándose los días a la misma hora.

Vista a la Corte de Marta
A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano. (Privilegiada).

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en el Socorro dedicadas a Nra. Sra. de la Consolación y Correa. Exposición a las seis de la mañana, y por la tarde al oscurecer, Rosario, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.
Vista a la Corte de Marta
A Nra. Sra. de la Grada en la Catedral Basilica.

Santoral
Hoy.—Santos Gil, Arturo, martir y Supo obispo.
Mañana.—Santos Antolín, martir y Esteban rey de Hungría.
Sale la Canícula.

Boletín meteorológico

Día 31 a las 9 de la mañana.
Barómetro (a las 9 m.) 764 0 mm.
Termómetro. (a las 9 m.) 23 0 g.
Máxima al sol 33 0 g.
Id. a la sombra 30 0 g.
Mínima a cubierto 21 0 g.
Id. a descubierta 20 0 g.
Temperatura media de ayer. 26 0 g.
Temperatura media correspondiente al mes. 26 0 g.
Diferencia 0 0 g.
Dirección del viento S.
Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadrado en 24 h. 6 Kg.
Kilómetros recorridos en 24 h. 155 g.
Lluvia en 24 horas. 0 0 mm.
Evaporación en 24 horas 6 0 g.
Humedad a las 9 (tenso p. g. saturación) 74 0 g.
Ascenso del barómetro en 24 h. 0 0 g.
Descenso del id. en id. 1 0 g.
Tensión del vapor 17 0 g.

ARHEOL ASTIER LEJTIMO
Farmacia Central, Jaime II, 21

INSTALACIONES ELÉCTRICAS
PARA ALUMBRADO Y TIMBRES
EL AGUILA—Brossa, 30

ENCENDEDORES
(AUTORIZADOS)
Diferentes clases de llama y mecha.—Piezas de resabio, gran utilidad marca RECORD.
Relojería Española, Colón, 30

ACADEMIA LEON-CASTELLO
Carreras Militares é Ingenieros Civiles
Preparación Militar.—Alumnos Ingresados a presente en el:
Don Luis Ballaster.
Don Pedro Bonilla.
Don Sebastián Sabater.
Don Bartolomé Riera.
Don Miguel Selom, (aprobado sin plaza).
El curso dará principio en primero de Septiembre.
Hay intermedio.
Marina, 1, 2, izquierda

DIARRREAS
El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el:

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos
(Stomaxil)

En los adultos suprime los cólicos, quita la feridex de las digestiones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldaos, marineros y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos
(Stomaxil)

En los adultos suprime los cólicos, quita la feridex de las digestiones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldaos, marineros y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIBRIZA lo mismo el estómago que el intestino padeciendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de *DISEPSIA*.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.
Se remite por correo telégrafo a quien le pide.

CURACIÓN DE LA TOS
Pastillas J. Miró
Expectorantes y calmantes de la tos.
Farmacía y Laboratorio de J. Miró
Abierta toda la noche.—Colón 22 y vejeíl 2.—Palma de Mallorca.

TELEGRAMAS

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 31 a las 2. Los rumores de crisis.—Es una insensatez

A la entrada al Consejo de ministros que iba a celebrarse en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey, dijo el señor Canalejas que después de terminado almorzaría con el presidente del Congreso, conde de Romanones.

Preguntaronle referente a los rumores que circulaban sobre próxima crisis a lo que contestó diciendo: «no concibo que así se nos juzgue ó que se aparente que se nos juzga».

Nada tan insensato ni tan vergonzoso como esa campaña que se hace propalando rumores de crisis; y me choca que hombres de claro entendimiento sospechen de buena fe la posibilidad de una próxima modificación ministerial en las actuales circunstancias.

Realizamos una gestión de mucha trascendencia y de grandísima importancia para el porvenir de la nación, que quizás de ella dependa el desenvolvimiento de la España futura y sería insensato declarar una crisis.

Es una insensatez el ver como algunos españoles se empeñan en decir ante el mundo entero que estamos anémicos y que carecemos de gobiernos estables.

Hablando así se nos quita autoridad para tratar precisamente cuando tratábamos con los moros sobre asuntos vitales para España.

Comprenderán ustedes, sigue diciendo Canalejas, la importancia relativa de esta cuestión, cuando tratamos con los moros mismos, quienes nos decían si ustedes han de durar poco en el poder, díganlo para que sepamos a que atenernos pues no nos gustaría que después otro gobierno deshiciera los acuerdos que habrán convenido con nosotros.

POLÍTICA

Madrid 30 a las 24. García Prieto a Planteo

Terminado el Consejo de ministros el señor García Prieto marchó al Planteo donde tiene su familia.

Madrid 31 a las 17'35. Luque a Melilla

El general Luque irá a Melilla para enterarse sobre el terreno de la marcha de nuestros asuntos en Marruecos.

Las próximas elecciones.—Las Cortes

El señor Canalejas ha dicho que las elecciones ordinarias de concejales se harán en Noviembre.

La duración de las Cortes dependerá del curso de los acontecimientos.

Por último añadió que al marchar el ministro de Instrucción pública, señor Gimeno se encargará interinamente de la cartera del señor Gasset.

CONSEJO EN PALACIO

Madrid 31 a las 17'35

Discursos de Canalejas.—La política internacional.—La cuestión de Marruecos.—El ataque de los moros castigados.—Las relaciones con los conservadores y con los radicales.

¿Que preparan estos? Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey, siendo el Consejo de larga duración.

El señor Canlejas pronunció el acostumbrado discurso, diciendo que el Rey está enterado día por día de los asuntos de que va a tratar pero es necesario relatarlos para conocimiento de todos los compañeros.

Respecto a los asuntos internacionales tuvo que hacer justicia a los merecimientos del señor García Prieto que lleva las negociaciones con celo e inteligencia.

Expuso las vicisitudes por que está pasando la negociación franco-alemana sobre la cuestión de Marruecos.

Nosotros de paso tenemos absoluta confianza y esperanzas, fundando las palabras y hechos, siendo garantía de ellos el deseo de acierto, la razón de nuestros sistemas y la legitimidad de las demandas.

Nuestros derechos tienen por so-

porte la justicia, y así lo reconocen las naciones con que tratamos.

Confiamos en la utilidad de nuestro pueblo a pesar de que se le deprime con pesimismo.

El espíritu del Gobierno no decae ante esas campañas.

Tenemos fe ciega en el resultado final de nuestra política.

Seguimos fieles a la política internacional marcada ya en los comienzos de este Gobierno y conformes con los pactos firmados.

Con pena oímos hablar a españoles de cesiones de España a otras potencias y otras fantasías por el estilo, que las lanzan tal como se les ocurre a sus autores.

Con estos rumores sucede lo que en el Gran Galeoto donde á fuerza de oír disparates acaban por creerlos cosas reales.

El Gobierno ni siquiera ha tenido que refutar esa versión de cesiones de terreno porque nadie se lo ha mencionado directa ni indirectamente.

Además de estos proyectos fantásticos, se ha dicho también que se dejará pasar el mes de Septiembre sin cumplir el pacto firmado con el Maghzen.

También sobre esto se ha hablado demás; hubiera sido muchísimo mejor que no se hablara tanto y se equivocaran menos.

Que le hemos de hacer! Es consecuencia del temperamento nacional.

Respecto de Portugal y nuestras relaciones con la nueva República, refresqué los recuerdos de nuestra actitud antes del triunfo de la revolución, como también la conversación que tuvimos con las potencias para el reconocimiento de la República.

Según el convenio establecido en principio se reconocerá simultáneamente con las potencias la mencionada República.

Francia usó de su derecho al felicitar al nuevo presidente portugués. Nada firme hoy sobre el particular; nadie se ha adelantado a nosotros; nosotros seguimos con las potencias europeas dispuestos a reconocer la nueva República cuando llegue lo convenido.

Tratamos de otras cuestiones de menos importancia.

Leí el telegrama del Capitán general de Melilla señor García Aldave y por él he conocido la operación realizada por nuestras tropas para castigar a los moros agresores.

Creo que después de este castigo, los moros no volverán a revolotearse.

He de repetir elogios a los moros que han formado la Harka adicta, cuya cooperación ha sido eficaz y brillante.

El general Aldave expresó el proyecto de reforzar las vanguardias disminuyendo los contingentes de tropas de los puntos intermedios.

Hablé largamente de la política interior.

Examinó la actitud de los partidos con el Gobierno, é hizo notar la opinión que atribuye a los conservadores, en vista de lo que dice su órgano en la prensa. *La Epoca*, opinión que es una verdadera desconsideración política y hasta personal para nosotros.

Si expresa solo la opinión del periódico tiene poca importancia, pero la tomara muy grande si era la opinión del partido conservador.

En este caso al son que toquen bailaremos aunque no emplearemos la calumnia ni la falsedad para combatir.

La prueba de la falsedad la llevará el tiempo.

Dicen también que durante la dominación liberal ha recrudecido el bandolerismo. Esto es un ataque injusto, del cual protesto y sigo mi camino.

Los radicales suponen que he retrocedido en mis procedimientos políticos y me amenazan por ello. Digo igual que a los conservadores.

Conozco bien las responsabilidades en que han caído por hechos recientes algunos radicales y que pueden contraer por lo que preparan si llevan adelante sus planes.

La represión será jurídica y según requieran las circunstancias. Ni los conservadores suponiéndome

entregado a los republicanos ni estos creyéndose prisioneros de los reaccionarios, conseguirán que modifiquemos los procedimientos ni las leyes para evitar que alcance a ellos el poder ejecutivo. No toleraremos frases contra la disciplina militar ni instigaciones directas á la rebelión.

Los liberales no se apartarán un ápice del camino trazado; no gobernarnos bajo presiones ajenas; creo que al amparo de la Monarquía y de la Constitución se puede hacer obra política liberal amplia sin necesidad de soportar impertinencias de la derecha ni amenazas de la izquierda.

Este ha sido mi discurso. Mientras tenga la confianza de partido y de la Corona los ministros no se preocuparán para nada.

LOTERÍA

Madrid 31 a las 12'20

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas El número 20.192 despachado en Malaga, San Sebastián y Valladolid.

Con 60.000 pesetas El número 9.511 despachado en Sevilla, Barcelona y Badajoz. Con 20.000 pesetas El número 17.732 despachado en Palma, Granada y Sevilla.

Con 1500 pesetas Los números: 21.776, despachado en Almería, Malaga y Madrid; el 2.559, en Alcoy, Almería y el Ferrrol; el 24.159, en Granada; el 25.772, en Madrid, Melilla y Barcelona; el 5.957, en Palma; el 8.878, en Zaragoza y Madrid; el 8.018, en Madrid; el 850, en Denia y Sevilla; el 7.927, en Madrid; el 29.879, en Alicante, Barcelona y Coruña; el 13.892, en Madrid y Alicante; el 20.395, en Madrid; el 19.925, en Vitoria, San Sebastián y Valencia; el 22.165, en Badajoz; el 20.243, en Sevilla y el 24.603, en Barcelona y Valencia.

LA CUESTION DE MARRUECOS

Madrid 30 a las 24

Tranquilidad en Melilla. Las últimas noticias recibidas de Melilla acusan completa tranquilidad.

Está interrumpido el cable. Despacho urgente.

Interrogado el general Luque si tenia interés el despacho urgente que recibí, y le llevó un ciclista militar estando reunido en Consejo, eludió el general toda contestación.

Convoy a Fez.

Comunican de Marrakech haberse recibido órdenes del sultán Muley Hafid para que se envíe a Fez parte del hárén jerifiano aprovechando la marcha del próximo convoy que ha de transportar cuantos objetos de valor existen en el palacio que allí posee dicho Sultán.

Trabajos topográficos en Marruecos. La comisión topográfica de Marruecos formada por el comandante de Estado Mayor señor Sanjuán y capitán, señor Moreno Calderón está realizando importantes trabajos en nuestra zona de influencia que comprende una extensión de 120 kilómetros, siendo incultos la mitad de dichos terrenos y el resto de pedregales excepto una decima parte formada por fértiles tierras de labranza y monte alto.

Dentro de dicha zona está enclavado el aduar de Ain Xixa en donde se han construido varias casas de estilo europeo, propiedad del jefe de dicho aduar Sal Jasen.

Madrid 31 a las 18

Un despacho del gener. I. Aldave.— Detalles de la acción realizada por la columna del general Larrea.—Pidiendo perdón.—Siguiendo la campaña.—El harka enemiga.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un estenograpado oficial del Capitán general de Melilla señor Aldave diciendo que estuvo en Tauriat donde conferenció con el general Larrea, viendo las posiciones ocupadas.

Añade que el proyecto del general Larrea fue hacer una demostración con la columna y ocupar dos

alturas, dando tiempo a la columna Aizpura que salia para cojer el harka enemiga entre dos fuegos, encontrando escasa resistencia.

La columna Lema ocupó la loma que existe junto a la confluencia de los rios Hacin y Kert.

La columna Larrea con la artillería ocupó las alturas del monte Ighosafen situado a la izquierda del anterior.

La artillería batió el poblado Haumar y protegió el paso del rio Kert al harka amiga.

Dos compañías de la policía protegieron las fuerzas de Ingenieros que volaron las casas de los rebeldes mientras el harka amiga tiroteándose con los rifeños de la orilla izquierda del Rio Kert recogía un botín de víveres y enseres considerable.

Por la tarde al pasar de nuevo dicha harka el Kert el fuego de la artillería dispersó a diferentes grupos que trataron de atacarla.

La tropa pernóctó en las posiciones ocupadas.

En dicha acción solo tuvimos herido el moro Mohamet Ben-Dudrid, de Mazusa.

Al ir a ejecutar el castigo al poblado de Ulad, se presentó un vecino pidiendo perdón, ofreciendo designar las casas de los culpables.

A estos les han sido impuestos condiciones para ejecutar un acto de sumisión que realizaron sacrificando reses imponiéndoles multas de 500 duros que pagaron en Yemaa.

Seguidamente volaron las casas designadas como de los culpables al objeto de seguir castigando el poblado.

El general Larrea seguirá hasta el zoco de Zebuya ocupando alguna altura que lo domine para imponer nuestra autoridad.

Del harka enemiga solo queda una pequeña fracción al mando de Mizizjan.

Dice Aldave que duda que adquira importancia pues el castigo ha sido durísimo.

Añade el despacho que los moros amigos, apoyados por dos compañías de las fuerzas de Ingenieros, penetraron en la kabila de Beni-Said recorriendo una extensión de seis kilómetros por la orilla izquierda del Kert.

Se nota un gran pánico pues nunca pensó el enemigo que se le impusiera tan duro castigo.

El hecho ha dado origen a que el general Orozco con su columna se sitúe en Sengangan al pie de Adlaten.

Recomienda especialmente a la policía indígena y el harka auxiliar de Beni-Sicar, mandada por El Kader que fueron los primeros en pasar el rio Kert.

COTIZACIONES

Madrid 31 a las 18

Table with financial data including Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, Amortizable, 5 p.%, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, and Exterior.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 30 a las 24

El Rey Victor Manuel en un dirigible. Comunican de Turin que en las maniobras militares que se verifican en Moaferrato, el Rey Victor Manuel subió en un dirigible a una altura de 250 metros, evolucionando sobre las tropas cerca de una hora.

Al bajar se mostro satisfechísimo. Un banquete a la oficialidad que marchó a Mar Pequeña.

Un despacho de Las Palmas da cuenta de que se ha celebrado un banquete en honor de la oficialidad que marcha a Mar Pequeña.

Han asistido cien comensales pronunciándose varios brindis.

En el teatro se celebró una función de honor a las tropas.

A pesar de esto el ministro de Estado volvió a negar ayer en San Sebastián que la expedición haya de realizarse inmediatamente.

Atrapado por un tranvia.—Motin. Comunican de Las Palmas que

un tranvia eléctrico atropelló a un sujeto matándole.]

El publico se amotivó pretendiendo quemar el tranvia cortando los alambres conductores.

Las fuerzas de Policía restablecieron el orden.

El estado de Combes.

Dicen de Paris que han desaparecido los peligros que amenazaba la existencia del expresidente del Consejo frances M. Combes.]

Gasset a Zarauz

Dicen de Zarauz que ha llegado a aquella población la esposa é hijo del ministro de Fomento, a quien se espera en dicha población el domingo próximo.

Panadería saqueada

Dicen de Paris que anoche en Billimontigny y mientras se celebraba una manifestación contra la carestía de víveres, fué asaltada la tienda de un panadero, disparando el dueño dos tiros de revólver contra la multitud, resultando un manifestante gravemente herido.

Los grupos saquearon la tienda y habitaciones del dueño quien estuvo a punto de ser lynchado á no haber llegado oportunamente los gendarmes que lograron restablecer el orden.

Dos de estos resultaron heridos de pedradas.

Memorias del Vivillo

El conocido cronista Cristóbal de Castro desmiente que colabore en las Memorias del celebre bandido el Vivillo, como se habia dicho.

Viaje de M. Fallieres

El ministro de Marina de Francia M. Delcassé es esperado en Tolón el proximo domingo precediendo al presidente de la Republica M. Fallieres, quien vá a dicha ciudad para presidir un banquete organizado por la Sociedad de los oficiales de Marina.

Cólera en Tunez

Según noticias recibidas, en Tunez el dia 27 de los corrientes ocurrieron 5 casos de cólera, dos de ellos seguidos de defunción.

Madrid 31 a las 18

Firma de Hacienda

Entre los Reales decretos puestos a la firma del Rey por el ministro de Hacienda figura uno abriendo un concurso para la construcción de un edificio para las oficinas de la Delegación de Hacienda de Leon; otro sobre el concurso para el arriendo de las contribuciones en Guadajara; otro nombrando Delegado de Hacienda de Salamanca á don Toribio Serna; otro jubilando al Delegado de Hacienda don Andrés Martínez y nombrando para sustituirle a este á don Atilano Nuñez.

Los puestos para la venta de pescados finos

El Alcalde señor Francos Rodriguez nos ha dicho que mañana se establecerán los puestos para la venta de pescados finos.

MENCHETA

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 31 a las 22

Los regionalistas y Marianao.—Explicación que se satisface

En la sesión celebrada hoy por este Ayuntamiento los concejales regionales han pedido al Alcalde, señor Marqués de Marianao, explicaciones acerca de la conducta observada por dicha autoridad en ocasión de la manifestación celebrada el pasado domingo, de protesta contra la pena de muerte.

El Alcalde les ha manifestado que solo realizó un acto de mera cortesía para con los manifestantes, acto que carecía de todo caracter político.

Los regionalistas despues de las palabras del Alcalde han manifestado que la explicación dada por dicha autoridad no les convencía.

El señor Marqués de Marianao ha pedido un mes de licencia.

Proceder de una empresa.—Autores que retiran sus obras

Angel Guimerá, Santiago Rusiñol y otros conocidos autores catalanes han anunciado hoy al publico que retiran sus obras á la empresa del teatro Principal de esta ciudad.

Obedece esta determinación á haberse negado dicha empresa á dejar ensayar en el citado teatro el

nuevo drama de Iglesias, titulado *Flors de cingle* que se estrenará en breve en el teatro de la Naturaleza de la Garriga.

Coronel mallorquín.—El retiro.—Alocución patriótica.—Obsequio

El coronel de Artillería de Maltaña señor Enseñat, natural de Palma, ha tomado hoy el retiro despues de cuarenta y ocho años de servicio.

Antes de dejar el mando ha dirigido una sentida y patriótica alocución a su regimiento.

Los oficiales del mismo le han obsequiado con una obra de Arte.

El señor Enseñat saldrá en breve para Palma donde se propone residir.

Sobre el discurso de Litian.—Declaración de Marianao

Esta tarde el señor Juez se ha personado en la Alcaldía tomando declaración al Alcalde, señor Marqués de Marianao, sobre el discurso pronunciado por el señor Litian desde el balcón del Ayuntamiento con motivo de la manifestación contra la pena de muerte, celebrada el domingo.

El Alcalde ha manifestado que no recordaba las frases del discurso del señor Litian.

Los Marqueses de Castellflorida á Palma

En el vapor correo embarcarán mañana para esa los Marqueses de Castellflorida.

Su viaje á la isla tiene por objeto pasar una temporada con su próximo pariente, el Gobernador civil de esa provincia señor de la Serna.

Coronel á Mahón

Hoy ha salido para Mahón el coronel de Estado Mayor, don Antonio Victory.

Asilado mallorquín fallecido

En el Asilo del Parque ha fallecido el asilado llamado Nicolás Sans de 58 años de edad, natural de Palma.

Defonación.—Petardo de pirotecnia

Anoche se oyó una detonación, que produjo la consiguiente alarma, en las cercanias de la Casa del Pueblo.

Atribuyese el hecho á la explosión de un petardo de pirotecnia.

Los jóvenes radicales detenidos.—Cinco en libertad

De los siete jóvenes radicales ayer detenidos, conforma di cuenta, por creeros complicados en el ataque al convento de las Adoratrices, cinco han sido puestos en libertad por haber podido justificar que no estuvieron en el lugar del suceso.

El «Correo Catalán» entregado al Fiscal

El Gobernador de esta provincia señor Portela ha entregado el *Correo Catalán* de hoy al señor Fiscal, por entender que excitó á la sedición.

El Vicario General de los Escolapios

Ha llegado á esta ciudad el Vicario general de los escolapios Rdo. P. Pedro Diaz.

Coquetista detenida

Anoche fué detenida en uno de los teatros de esta ciudad una coquetista que resulta cómplice de una importante estafa.

CORRESPONSAL

Anoche el telegramo funcionaba con retraso. Esto motiva que no podamos publicar todas las noticias de las conferencias telegráficas abonadas y extraordinarias que hemos recibido á última hora.

RELOJERIA ALEMANA GUILLERMO KRUG Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Composturas á precios económicos. COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

La Higuera y su cultivo en España

Don Pedro Estelrich Premiada con medalla de oro en la Exposición Regional Balear Con 71 grabados y 4 láminas.—Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, al precio de 3'50 pesetas ejemplar. Tambien se halla de venta en la misma librería El almendro y su cultivo del mismo autor

LA VANGUARDIA de Barcelona De venta: Casa Anunciadora, Palacio, 8

